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承諾容易，上下嘴唇一吧唧（音bia
ji），啥都敢啥都行。可是，踐諾就是另
一碼事了。有時很小的一個承諾，本來不
用費多大勁的，真要專門去踐行，往往也
千難萬難、一波三折。
已經入秋，酷熱被日子像脫衣服樣掛到

過去的衣架上。行走在北方大地，早晚常
與冷颼颼的微風相撞。尤其晚上，關了空
調、風扇，半夜不蓋被子還是凍得睡不着。

前幾天回老家，母親半是認真半是疼惜
地問我啥時候承諾帶兒子出去旅遊的，小
家伙連說夢話都提此事。等我空閒了，兒
子又親自樂呵呵跑到我跟前問：「你什麼
時候帶我出去玩？都快開學了！」我才深
深覺察帶他出去玩的事拖得有些久了，就
立即着手安排。距兒子開學還有不到一周
時間，這幾天工作上偏又不輕鬆。科裡小
石下周需要請假，得兩天到一個多星期，
剩下的人員相對會比較忙，很難排得上休
班。之後幾天，又可能進行每月一次的督
導考核，我仍然沒法休息。這樣三拖兩
拖，帶兒子外出遊玩的事只能泡湯。

兒子暑假時非要學跆拳道，就給他報了
個跆拳道班。我對他的要求一向不苛刻，
只說既然要學，就好好學，表現好的話帶
他出去玩。這樣的承諾，似乎有點兒功利
性。有的學霸家長告誡過，自稱從來不給
孩子的學習做額外綁架。比如外出遊玩，
從來不會因其表現好壞而有所改變。我不
否認這種教育，也不完全贊同。讓兒子好
好表現，不光是要他懂得珍惜學習機會，
還要他從小尊重師長，懂得和小同學們友
好相處。跆拳道班結束，離校時代理園長
很是誇獎了小家伙一番。說他聰明，是班
裡唯一一個能把套路完整打一遍的學生。
有老師誇獎，兒子自然高興，我在回家

的路上再次承諾，過幾天帶他出去遊玩。
跆拳道開班時，我問過他想去哪裡玩，小
家伙隨口來了一句「方特，方特，成就歡
樂夢想」的廣告詞，逗得我跟他媽相視一
笑，半天接不上話。我去過方特一次，地
方很大，是個很適合成年人遊玩的地方，
只是總感覺絕大多數項目並不適合六七歲
以下的小孩參與。我如實告訴兒子，方特
不能去，不適合小孩玩，等我想好了地方
再說。這事，小家伙一直記掛在心。以至

於像母親說的，做夢時都念叨。在兒子面
前，我是個言出必行的形象，這也側面影
響着他。我希望他也能言出必行，從小就
做個信守承諾的人。困難總是有的，但在
面對踐行自己的承諾這件事上，我必須做
出選擇。跟妻子商量，得盡快把遊玩日期
定下來，其他事先放一放。
回到科室，經過反覆斟酌，最後做出周

六外出的決定。做出這個決定，是在得知
兒子做夢都念叨旅遊這件事後第二天。聽
說我們要去蒙陰海浪谷遊玩，衛生監督科
的穆靜也想搭車去一趟，說和她母親、兒
子一同去。準備晚上回家接兒子。母親下
午來電話說小家伙發燒，吃的東西都吐
了。她讓妹妹送兒子去附近的羅圈崖衛生
室打了一針，還拿了幾包藥。知道兒子頭
疼，內科楊主任給他開了幾包清開靈。到
家時，見他精神頭不好，應該還在頭疼。
吃了一包清開靈後，小家伙故作輕鬆告訴
我疼得輕了。估計輕點是輕點了，他表現
得這麼誇張，主要是怕我取消次日外出遊
玩的行程。我心知肚明，卻不想揭穿他。

周六早晨八點，洗完車，我下載了最新
的高德地圖導航，一路朝蒙陰趕。最近的
路六十多公里，到海浪谷時，已經快十點
了。海浪谷主要是水上項目，我們在門口
店舖裡討價還價十幾分鐘，買了泳衣和救
生圈。妻子說她帶了更換的衣服，不肯再
買，我卻覺得她是怕多花錢。小孩是沒啥
耐性的，穆靜的兒子開始哭鬧，我們不再
耽擱，隨着人流朝購票口靠近。

售票口遇到一個「小遺憾」。在我們前
面一位女士想通過網上訂票進入，被告知
得兩個小時後才能進門。海浪谷的門票四
十元一人，網上訂票價格是三十，能省十
元錢。本來我們也想通過網上支付訂票，
因為得等時間，就直接購了票。作為一個
開通網上訂票服務的景點，把網上訂票和
現場訂票的顧客區別對待，其實是有損客
源的。進了海浪谷大門，首先引起我注意
是一個大鼎。大鼎正對門口，黑漆漆的，
頂上的短文標明其乃純銅製作，重達九千
九百九十九斤。長寬高小數點後的數字也
均是九九結尾。不太懂其中奧妙，但國人
講求風水，相信這個鼎的安放和製作，也
很是經過了一番詳細的考究論證的。

繼續走，左邊是水上拓展訓練項目，右
邊是一排不起眼的建築，迎面是一個正在
休息的音樂噴泉。這個音樂噴泉，估計停
噴很久了。遠看就是一個圓形的場地，走
近踩上去，才發現一圈圈的環形水道裡，
隱藏着一個個噴水管和燈頭。穆靜的兒子
不到三歲，咿咿呀呀說了半天，經他媽翻
譯我們才明白，原來是要我們快點離開。
在小家伙的意識裡，這個罩着很多鐵柵格
的水道處，是個極不安全的地方。
向前經過一座小拱橋，又見一道大門。

進了這個門，才算真的進了海浪谷。在更
衣室換了泳衣，我們開始嘗試下水。海浪
谷的水池很多，形狀各異。適合小孩玩
的，有低矮的水上滑梯，有水戰區。兒子
隨他媽攀到水上滑梯頂部沿水道滑下，我
則早早等在水池裡接着，以防他不小心跌
入水中被嗆着。水上滑道跟兒童滑梯類
似，只不過是滑道裡多了水流嘩嘩，那處
滑道底部不是平整的地面，而是一個淺淺
的水池。妻子陪小家伙在水上滑道玩時，
我主動提出到前面去探探路。
與水上滑道相聚不遠處，即是游泳區。

水池不大，大概十幾米長、十多米寬。目
測水深兩米多。我順着鐵梯入水几凳，水
未過腰便迅疾爬上來。因為水深的緣故，
又是經常更換的清水，這個季節非常涼。
旁邊一位男士跟我搭話說這水太涼了，沒
法游啊！我有同感，跟他閒聊了幾句。這
水溫難住了我們，卻阻擋不了全部遊客。
有兩位遊客，就相繼下水了。看上去，他
們也並沒覺得多冷。「噗通」一聲，那入
水的輕鬆姿態，我只能旁觀。

跟妻子表態到前面探路的，不敢在游泳
區多耽擱。游泳區前面偏左，又是一個適
合小孩玩的「水戰區」。四五個被裝飾成
槍的噴頭，橫架在水池邊，噴頭裡的水正
在噴，小指粗的水線，能噴兩三米遠。偶
爾有一兩個調皮的小孩，跑到水槍邊左右
搖擺「槍柄」，槍裡的水線就像左右連續
掃射的機槍子彈，劃着弧線出去，在水面
上密密麻麻劃出自己的一彎界線。
比起玩槍的小孩，水戰區池裡的小孩才

真多。三歲五歲的，七歲八歲的，有的需
要大人攙扶陪同，有的乾脆自己玩。他們
套着泳圈，撲通追逐，玩得盡興。

踐諾（上）
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高齡同事聚會，我的一桌人竟有六位寡婦，
只有我一個鰥夫。可見女的比男的長壽。但我

的生母在三十八歲時辭世，先父卻活到九十二歲，而繼母今年
已達九十七歲，按中國習俗，將舉行百歲壽宴，我們全家，即
將赴會。
現代人生活較前人優越，衣食無憂。先母所以早逝，是生於

憂患，歷經戰亂，貧病交加，如果是活在今天，應該長壽得
多。我的至親兄妹，兩位親哥哥都活了九十七和九十四歲高
齡。親妹年過八旬，仍然健在。我也已過九十高齡，希望創造
一個百齡紀錄。
當然，高齡也要活得有意義，對社會有貢獻，如果碌碌無所

作為，也枉為一生。怎樣才算是有所作為呢？那就是應該對國
家民族，對社會有所貢獻。貢獻有大有小，只要盡力而為就
是。但切不可作「害人蟲」，損人利己，甚至做些傷天害理的
事，那就是遺臭萬年了。
先父早年參加革命，一九二五年入黨，曾配合「八一」起義

軍進入潮汕，為當年東征軍政治部主任周恩來委任為改組惠來
縣國民黨黨部的特派員。一九二七年「四．一二」事變後赴香
港，擔任在港的共青團廣東省委技術書記，曾組織農民起義軍
進入潮汕。大革命失敗後，一九二八年赴泰國（暹羅）繼續革
命工作，並以教育工作掩護，先後擔任景溪市華僑公立學校、
呵叻省華僑見思學校校長。因革命活動被暹羅當局驅逐出境，
後來參加抗日革命工作。
先父參加革命一生，是我們後代的榜樣。兩個哥哥和一位親

妹，都先後參加革命工作。他們在退休以後都享受早年參加革
命的「離休」待遇。我的一家，在國民黨統治的黑暗時期，是
他們「專政」的對象。家父被國民黨通緝，懸紅四百銀元，還
迫家屬自籌懸紅款。因而被迫賣屋賣堂妹籌足懸紅款，堂妹被
賣為婢女，不堪虐待，懸樑自盡，真正是家破人亡。國仇家
恨，在我們全家埋下革命種子。
俱往矣，希望子孫後代，能體會這一頁家史，奮發圖強，不

忘為國家民族作出貢獻。

從家史想起

有天因公事到金鐘的
奕居酒店，踏入升降機

準備到四十九樓的頂層餐廳，但按鈕設
計很奇怪，總是找不到關門掣，同行人
性急，不斷按動唯一的開門鍵，機門一
直打開未能關上。同機的酒店職員見狀
笑說：「別急，會自動關門的。我們是
故意不設升降機關門鍵，目的是希望客
人到來都能放慢腳步，懷着悠閒的心情
去享受這裡的一切。」
啊！我還是首次看到沒關門掣的升降
機，想不到在設計上有這樣的心思。我
惟有聽其自然欣賞一下升降機內的陳
設，享受一下這上升的空檔，當機門打
開的一刻，想不到原本緊張兮兮匆匆而
來滿腦子公事的情緒，這時竟放鬆了。
這無疑是部「減壓升降機」，追溯酒店
的起源，是驛站、客棧，讓人休息的地
方，這樣幫助客人鬆弛下來也夠體貼。
記得有次約了朋友在志蓮淨苑旁的南
蓮園池吃齋，我匆匆趕至，問園丁食肆
位置，對方表示在園內盡頭處，可繞着
蓮池而行。這園頗大，遂問：「有捷徑
嗎？」對方微笑回應：「沒有。妳既來

這環境優美的庭園吃齋，何不放慢腳
步，繞池欣賞園內美景，呼吸清新空
氣，洗滌身心，才去享用齋菜？」對他
的一番說話，我先是愣住，然後答謝，
邊行邊細看周遭景物。心想，若不是園
丁提點，我便錯過了這裡一草一木的雅
致，等會兒吃齋菜必要記緊細意品嚐！
在我們每天忙碌與匆忙的生活裡，的

確錯過了周遭許多美好的景物和事物。
可能我們的忙碌是在為別人製造美妙的
環境、飲食、產品或服務，可是大家又
忙得沒閒去欣賞，匆匆而過視而不見。
大家都愛說活在當下，卻又忙得忘了當
下。今天就嘗試放下腳步，欣賞身邊的
美麗。

減壓升降機

對於髮型，一向沒什麼研
究，更不用說講究了。在萬

隆時，少不更事，一度以為潮流就是方向。
當時是荷里活明星占士甸當道，以為那就是
標準髮型，於是上學的時候，就學着抹了許
多頭油，以至頭髮發光。
父母親也相識的一個常識課鍾姓教師，上

課時邊講邊走，經過我的座位時，突然伸手
摸了我頭髮一把，還笑着說，怎麼這麼亮？
整個教室哄堂大笑，我則無地自容。小小的
心靈受到巨大傷害，但又無法發作。課間休
息時，我馬上衝到院子裡的水龍頭下，水喉
大開，把頭上的髮蠟用力沖走，還我原本面
目。此事對我弱小的心靈傷害極大，何況他
又是我認識的人！
從此，一見到他遠遠走來，我就像見到鬼

魅似的躲得遠遠的，不想跟他有什麼接觸。
這一件小事，卻留下深深的烙印，我想，他
也並無惡意，當時只是開玩笑搞氣氛，但沒
想到對當事人的後果。

那時對髮型全屬好奇，並沒有什麼目的。
後來才知道有什麼飛機頭、阿飛頭，有些調
皮的男生跟着潮流剪了，我還是依然故我。
上中學後，也不抹髮油，但有梳頭髮。回到
北京，當時中學男生都不講究髮型，經常都
是亂蓬蓬的任它自由生長， 最多只是隨手
一理算數。我也不上理髮館，隨便請同學剪
就是，有時碰到手藝差的，剪得不高明，就
變成高低不平，也照樣昂起頭出出入入，並
不自慚形穢。大概是身處男校，沒有注意男
女之大防吧？後來上大學，才逐漸小心起
來。曾經經過王府井，當時名聲很大的上海
遷京的「四聯」理髮館，只是好奇地朝內裡
望了一望，並沒有跨進去理髮，覺得那是貴
價理髮館，不是作為學生的我所應該進去
的。
忽然到了香港，當時是上世紀七十年代初

期，從羅湖開出的火車經上水靠站時，見到
車站上的年輕男女，男的留長髮、穿喇叭
褲，女的波浪髮型、穿迷你裙，我們幾個剛

獲批移居香港的歸僑學生，相比起當時內地
的裝束，不由地慨歎不已。有一個肥佬，連
聲說道，長了見識了！我自己，也擋不住潮
流，住下來之後，也跟周圍的人們一樣，穿
喇叭褲留長髮，並沒有一定目的，跟着環境
走就是。
那實在是當時的差異，於今當然成了歷
史。如今，迷你裙喇叭褲無復再見，可是，
內地的服裝與髮型也與時俱進，變得多樣化
起來。特別是比起往昔的女性紮辮子或清湯
掛麵式髮型，如今已變得豐富多彩多了。或
者可以說，變得富有個性得多了。
也許，髮型的變化，在某種程度上，也
反映了社會的變遷。不但是髮型，女性，
甚至是男性，整容之說，特別是在演藝
圈，不絕於耳。但又有什麼關係呢？臉蛋
如何，只需對自己，或者是至親負責，誰
又管得着了？就像髮型一樣，你就是想剪
成雞窩頭，大概也是無妨。眾聲喧嘩呀，
干卿底事？

潮流髮型
陶然

昨日昨日
紀紀

其實在電台主
持節目也接近二

十個年頭，我覺得人是需要不停
進步，但做廣播界如何可以進步
呢？最近我得到一個體會，可以
跟你一起分享。
我近期愛上看內地及台灣一些

綜藝節目，除了他們製作認真之
外，我特別留意到主持人的說話
技巧，無論是音樂節目，或者是
時事的節目，總有些方法讓觀眾
可以很容易地投入；我發現其中
一個原因，就是主持人的說話內
容及技巧，雖然自己也算是有點
經驗，但世界這麼大，總有很多
知識可以從別人身上學到的，而
且這種機會其實垂手可得，不用
金錢，只是自己有沒有好好把
握。
就好像已經停播了的台灣非常

受歡迎的節目《康熙來了》，兩
位主持人的風趣幽默及挖苦嘉賓
的談話內容，我相信每一個看這
個節目的人也笑聲滿載。雖然用
「挖苦」這兩個字來形容主持人
的風格有點不對，而且有點負
面，但這個節目的風格及內容，
相信很多出席這個節目的藝人及
嘉賓也早已明白，就好像是一起
做一場很好的騷。
最近的電台工作多了一個新任

務，是一個客戶贊助有關健康頭

髮的特約節目，雖然自己是走馬
上任，沒有太多時間準備，但總
會從過往的日子所汲取到的經驗
拿出來，而且很享受當中與嘉賓
的互動，因為該客戶也想我的主
持風格帶點搞笑及幽默，所以我
們的談話內容也比較輕鬆，主持
過了這個節目數集之後，我發現
原來之前觀摩其他電視節目主持
人的技巧，不知不覺用上在這個
自己主持的新節目內，而且聽眾
的反應也不錯。
因為我相信，無論是打開收音
機收聽電台節目，或者是打開電
視看不同類型的電視節目，看的
人也希望透過這些節目得到一些
可以放鬆心情的內容，所以我便
趁着這個方法及風格帶動輕鬆的
氣氛，讓聽眾也可以聽得開心。
其實經過這麼多年的主持經

驗，我發現有很多東西其實沒有
人可以教導你，要憑着自己的觀
察去吸收新的事物，而且更加可
以增進自己的內涵，當然天分也
很重要，能夠活學活用更是錦上
添花。所以我覺得，無論活到什
麼年紀，只要不停增進自己的知
識，留意身邊的事物，從中也可
以學習到很多，特別是在工作上
也有些幫助，就好像我是一個主
持人，能夠參考別人的主持技
巧，也感覺到很有滿足感。
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■試試放慢腳步欣賞身邊美景。作者提供

「十．一」長假期到
北京學習，開課前才知

道今回宗捷法師因為抱恙而不參加。這
次學習內容神奇精妙，師尊教誨大家好
好學習，以期利他利己，同門皆大歡
喜。後草一七絕以誌，題為《丁酉仲秋
京華習禪易根源療法》：

燕臺學法此金秋，濟贊同寅樂未休。
傾囊傳功恩待報，師門德教五中留。
回港之後，忽然見在同門的智能手機
討論群組中，有人發了「憶宗捷師兄」
的信息。怪哉！好端端的憶什麼了？不
旋踵即收到宗捷師往生的公告，人生無
常呀！與宗捷師結緣是拜在「峨眉臨濟
宗養生法」傅偉中宗師門下，我們的祖
師爺是當代中國佛門大德巨贊法師，拙
詩中的「濟贊」即是指此。宗捷師文武
雙全，住持湖北雄安弘覺講寺，年齡比
我少了一紀，在傅宗師門下卻是師兄。
師父嘗笑言：「潘國森疾惡如仇。」此
語無褒無貶，既未鼓勵、亦無勸退。
同門還有幾位出家比丘，都與俗家同
門打成一片，經常有說有笑。當中有年
輕法師長了一張娃娃臉，不似宗捷師隨
和中仍見法相端嚴。有一日，宗捷師與
幾位同門閒談，提及師父是巨贊法師的
傳人，輩分甚高，我們「養生法」的弟
子雖然大多未皈依佛法，但是平日與出
家比丘僧相處時，亦不可缺了基本禮
數。此後潘某人對出家同門都敬稱一個
「師」字，不序年齒或入門先後。
潘某人在「江湖上」以「性好管閒
事，評論是非」見稱，一日見有一法師
公開演講的內容，大有違背佛陀教導之
嫌，於是請宗捷開示。
宗捷師回覆曰：
「如果有法師的言論有嚴重謗法的可

能性，要先詳細掌握這些言論，並核

對，避免是因為場合、事件、說話對
象，也就是說何時、何處、應什麼機，
說了這番如同謗法的言論而其他人片面
聽取，或異時，異地來看是謗法，而實
際是苦治的可能性。排除了這樣的可能
性以後，可以針對這些言論，具體列出
佛經或論典裡面相對應的正確內容。然
後去單獨溝通，能見面頂禮最好，然後
以請教的方式來進行辨析，如果確實是
謗法了，就要諫此比丘，言：『我是弟
子，隨學佛法，以比丘僧為依。今師說
法，大違佛旨，令人恐懼。為防取片，
採訪辨清，願師莫再作如是如是語，說
異法惡語。』如此再三諫語，再三不是
一次見面反覆說，是要三次單獨見面
說，或者單獨溝通。三次後仍堅持邪說
不捨，就不再去，也不再接觸此師。

「如果事情嚴重，要舉此法師罪，必
須到僧團裡面，五比丘具足，居士拜禮
後，詳細舉出此師諸過。」

「與他人作告誡此師言論謗法，一般
只舉言論過失，不要提名某某法師名字
即可。」

「要是居士或白衣作謗法言論，不論
何時何地，即可呵斥，辯駁，並舉佛經
典中如法詞句以對。對執意不聽，不悔
過者，佛教也是以三次阻諫為限，過此
即遠離，不復往來。」

「如果著文，可以提名，即以佛法辨
非法，但不舉謗法等罪，隨人自明，即
不成謗僧過失。如說有某師作如是說，
佛典此事應如何說，即可。」
見到宗捷師的文字開示，則潘某人既

少讀佛典，也就無謂去「惹事」了。宗
捷師謙稱：「僅作參考！希望有所助
益。」宗捷師這番教言，或可供不同宗
教的信眾參考之用。還是那一句：「希
望有所助益。」

這個秋天，注定是屬
於一部叫做《白夜追

兇》的網絡神劇。有多神？小狸撰寫此
文時，該劇網絡點擊超過23億，豆瓣評
分9.1，並已超過11萬人打分。這又是什麼
概念？這麼說吧，豆瓣的國產劇評分，
6分算不錯，7分有誠意，8分是精品，9
分為可遇不可求的神劇；測評人數，1
至2萬居多，3至4萬不俗，5萬以上已
是話題劇，10萬以上純屬鳳毛麟角。而
目前超過10萬人評分，又在9分以上的
國產電視劇，只有《瑯琊榜》一部，即
便是當年的神劇鼻祖《潛伏》，評分雖
然9.2，但打分人數卻也只有7萬。
這個驚人的觀眾和口碑，證明着《白

夜追兇》已成為一部現象級電視劇。大
結局播出時，不僅躋身微博熱搜前十，
更引發了網民的熱烈大討論。主演潘粵
明，在此之前因婚變事件跌入人生和事
業谷底，此劇一播，人氣暴漲、驟變，
成為當今最炙手可熱的內地男演員。有
意思的是，除了主演，該劇所有其他人
員也都幾乎成了網紅，包括編劇、導
演、其他演員，甚至攝像、燈光、道
具、製片等，究其原因，借網友一句
話：「因為所有崗位都智商在線。」
是的，「所有崗位都智商在線」正是

《白夜追兇》等神劇們之所以成為神劇
所必不可少的基礎。而讓人欣喜的是，
今次的《白夜追兇》在「在線」的路上
比之前輩更有了顯著提高。比如，編劇
指紋，出身律師，多年的犯罪剖繪愛好
者，早在2004年就成立「指紋．犯罪研
究工作室」，對刑偵和犯罪的了解，讓
其寫出的腳本推理嚴謹而且「內行」；
又比如劇中演員，演技個個在線，尤其
潘粵明一人分飾兩角，靜若處子的微妙
表情轉換便足以讓觀眾分辨出是哪一

個，逆天演技讓網民連用「炸裂」來形
容；還有攝像拍出了完美的電影語言和
質感、道具做出了比之前高出了一個等
級的仿真效果……小狸也是這部神劇的
粉絲，琢磨了一下，之所以粉它，是緣
於它的「尊重」。
之一，尊重專業。前面的各種「在
線」，論其成因，其實是四個字：「尊
重專業」。其中最大的尊重，來自時間
的寬容。只有29歲的年輕導演王偉在接
受採訪時透露，該劇平均每四天才拍一
集，正常電視劇最多不過三天。一部32
集的《白夜追兇》拍了整整四個月，但
就是這充足的時間給了各專業更充分的
發揮。許多觀眾都驚訝於劇中的細節，
繁多而嚴謹，環環相扣無一閒章。這些
細節正是導演用時間「摳」出來的。
之二，尊重現實。《白》劇讓人眼前

一亮，很重要的一個原因是由於真實，
劇中沒有「主角光環」，只有一個個灰
色而真實的人性和現實，甚至該劇的主
題之一就是告訴人們「這個世界不是非
黑即白的」。
之三，尊重觀眾。在看了太多手撕鬼

子和以流量小鮮肉為主打的腦殘劇後，
網民們老淚縱橫地評說：「終於有一部
劇能夠尊重觀眾的智商了。」
良心製作的收穫是豐厚的，不僅贏得

大批內地觀眾的認可和支持，甚至還意
外地促進了香港人心回歸——在香港著
名討論區，一群港人觀眾也在熱烈討論
這部神劇，除了大讚好睇、「係暫時睇
過嘅最正電視劇」之外，更反思「以前
都唔多鍾意睇內地時裝劇，但今次《白
夜追兇》令我刮目相看」。進而開始正
視內地發展並令以往偏見有所改觀。
用你的真心換我的誠意，呼喚愈來愈

多的贏心之作。


